



Semaine de la démocratie 2025 : 26 événements publics pour réinventer l'engagement citoyen

La Semaine de la démocratie revient du 4 au 12 octobre 2025 avec une programmation qui interroge l'avenir de nos institutions face aux transformations du XXI^e siècle. Sous le thème "Réinventer la démocratie : entre tradition et innovation", elle réunit près de quarante partenaires institutionnels, associatifs et académiques autour de 26 événements publics, en sus des 17 événements du programme réservé au public scolaire.

L'engagement des jeunes générations au cœur de la programmation

Cette année, l'engagement des jeunes générations est placé au cœur de la programmation. Plus d'un tiers des événements leur sont consacrés, qu'il s'agisse de la table ronde « Faire voter les jeunes : une question de moyens ? » en présence de la Conseillère d'État Delphine Bachmann, d'une rencontre organisée par l'UNICEF Suisse sur la participation des enfants et des jeunes, ou encore d'une table ronde intergénérationnelle sur l'engagement pour la démocratie à l'Institut National Genevois. L'association Et Pourquoi Pas ? reviendra sur son expérience de débats destinés aux 18–25 ans, tandis que des ateliers ludiques et des projections du concours CinéCivic compléteront ce volet dédié à la jeunesse.

Innovation technologique et tradition démocratique

L'innovation technologique et ses effets sur la participation démocratique seront également mis en avant. Le parcours de réalité virtuelle Synepolis permettra au public d'expérimenter les mécanismes démocratiques, une joute oratoire questionnera l'impact de l'intelligence artificielle pour la démocratie, et une table ronde discutera des opportunités et défis de la collecte électronique de signatures. La programmation valorisera également la démocratie plus traditionnelle avec des rencontres citoyennes dans des communes genevoises (Carouge, Plan-les-Ouates, Troinex, Vernier), des visites familiales d'institutions (rallye du Pouvoir judiciaire), et des réflexions sur l'évolution de la citoyenneté dans les nouveaux quartiers (Ville de Genève). Une visite interactive au Château de Prangins clôturera symboliquement cette édition en explorant l'évolution de la démocratie suisse.

Une dimension internationale forte

George Papandreou, ancien Premier ministre grec et actuel Rapporteur général sur la démocratie au Conseil de l'Europe, donnera une conférence sur la polarisation politique et la résilience des institutions démocratiques. Irene Khan, Rapporteuse spéciale des Nations Unies sur la liberté d'opinion et d'expression, interviendra lors d'une table ronde sur la protection des droits démocratiques. D'autres rencontres aborderont la situation des enfants dans un monde en crise avec des experts de l'ONU et de l'OMS, tandis qu'un débat organisé par la Maison Rousseau Littérature réunira des dirigeants de grandes entreprises, dont Nestlé et Microsoft, pour discuter du rôle du secteur privé dans la préservation des institutions démocratiques.

Enfin, des ateliers prospectifs inviteront le public à réfléchir aux formes futures de la démocratie, notamment avec « Société de demain : comment voulons-nous vivre dans le futur ? » et « Faire ensemble, une autre manière de faire démocratie ? ». L'association Asile.ch proposera pour sa part un atelier consacré à la désinformation et aux préjugés liés aux migrations.

"Cette édition illustre parfaitement la capacité de Genève à conjuguer son riche héritage démocratique avec les défis de notre époque", soulignent les organisateurs. "Entre ateliers participatifs, débats d'idées et expériences immersives, la Semaine de la démocratie 2025 offre à chacun les outils pour mieux comprendre et s'appropriier les enjeux démocratiques contemporains."

Venez découvrir comment la démocratie se réinvente entre héritage et modernité lors de cette nouvelle édition !

Programme complet et inscriptions : www.semaine-democratie.ge.ch